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【香港商報訊】9月21日，2019年度求是獎頒獎典
禮在清華大學舉行，諾貝爾物理學獎得主、清華大學
教授楊振寧被授予 「求是終身成就獎」，獎金300萬
元（人民幣，下同）。北京生命科學研究所研究員邵
峰以及普林斯頓大學顏寧教授被授予2019年度 「求是
傑出科學家獎」，獎金各100萬元。

楊振寧是求是科技基金會歷史上第二位獲得 「求是
終身成就獎」的科學家，此前僅有基金會元老顧問、
「兩彈一星」元勳周光召被授予該獎。 「做為基金會

的創始顧問之一，楊振寧先生不光在科學領域不斷突
破，做出不朽的貢獻，他的人格魅力，家國情懷也令
人高山仰止，在中國從積貧積弱走向自立自強的征程
中，楊振寧先生是見證者，更是參與者，他的學術成
就、精神和風範深深影響了幾代中華學人。」求是科
技基金會的官網寫道。

中國科學院院士、清華大學教授朱邦芬曾撰文介
紹，楊振寧為求是獎的成功設立了宗旨和高標準。朱
邦芬在2017年的一篇文章中寫道， 「1993年香港實業

家查濟民先生想切實幫助中國發展科技事業，他向楊
振寧表示，基金會的基金由查氏家族提供，而基金會
的組成、運作和發獎方法，由楊先生這樣有成就又關
心中國的科學家負責。他們倆決定香港求是科技獎的
宗旨為 『雪中送炭』。楊振寧回想起好友鄧稼先等人
的清貧生活，想起中國一批最傑出的科學家的工作條
件還很差，於是，求是基金會1994年第一次頒獎，獎
勵了包括兩彈一星元勳鄧稼先、于敏、周光召在內的
10位傑出科學家。」

求是科技基金會在楊振寧眾多一流科學家的支持
下，也獲得了極大的成功。 「1995年，為了鼓勵優秀
的青年科學家留在國內做基礎研究，求是基金會又設
立了傑出青年學者獎，獲獎人中有一大批後來成為了
中國科學研究的領軍人物。1996年，求是基金會授予
屠呦呦等10位青蒿素及其衍生物研究工作的主要科研
人員 『求是傑出科技成就集體獎』，當時沒有任何機
構授予屠呦呦等人獎項。」朱邦芬寫道。2015年，屠
呦呦因在研製青蒿素等抗瘧藥方面的貢獻獲得諾貝爾

生理學或醫學獎。

邵峰顏寧獲傑出科學家獎
據求是科技基金會官網介紹，北京生命科學研究所

研究員邵峰從病原細菌和宿主相互作用機理研究出
發，在致病菌毒力機制以及抗細菌天然免疫方向均取
得系列重要原創性發現。這些發現為敗血症藥物和細
菌疫苗的研發提供了新的途徑；其中有關 Gasdermin
家族膜打孔蛋白的鑒定和機制的闡述也重新定義並大
大拓寬了細胞焦亡的概念，進而開闢了炎症和免疫研
究的新方向。

普林斯頓大學教授顏寧主要致力於跨膜運輸蛋白的
結構與機理研究，在國際上首次揭示人源葡萄糖轉運
蛋白、真核生物電壓門控鈉離子通道和鈣離子通道等
一系列具有重要生理與病理意義跨膜蛋白的原子分辨
率結構，為理解相關疾病的致病機理及藥物開發提供
了分子基礎。

另外，2019年度 「求是傑出科技成就集體獎」授予

了流感等重要病原致病機制與防控團隊，獎金100萬
元。流感等重要病原致病機制與防控團隊長期從事傳
染病病原學、流行病學與免疫學等領域研究，針對病
原跨種傳播機制，特別是在病原與宿主的相互作用、
免疫細胞與感染細胞的相互識別機制等方面進行了系
統性和創新性工作。

2019年度 「求是傑出青年學者獎」則分別授予北京
大學郭帥，南方科技大學李貴新，清華大學劉竹、彭
敏、王朝，上海交通大學盧策吾，西湖大學石航，中
山大學蘇士成，南京大學王肖沐、袁洪濤，中國科學
技術大學姚星燦，浙江大學周青共計 12 位青年科學
家。

香港求是科技基金會今年迎來成立 25 周年。1994
年，著名愛國實業家查濟民先生創立基金會，堅持和
倡導 「科學精神，人文情懷」的核心理念，幫助中國
發展科技事業。1994 年至 2019 年，共有 358 位在數
學、物理、化學、生物醫學及工程信息等科技領域中
有傑出成就的中國科學家獲得基金會獎勵。

楊振寧獲求是終身成就獎

藉金融創新谷經濟高質發展
CF40發布《徑山報告》

通   告
我局依法受理申请人杨淑仪、杨淑娴与被申

请人中国房地产开发广州公司关于广州市越秀
区东华西路兴仁里 18 号房屋（以下简称涉案房
屋）拆迁补偿安置纠纷裁决一案（穗房拆裁字
[2019] 第 1 号），现将有关事项通告如下：

请涉案房屋共有权人杨汉基（或其合法继承
人）于 2019 年 11 月 25 日之前，带齐相关资料
〔身份证或护照（翻译本）、户口簿、涉案房
屋权属证明书、继承公证书、委托公证书等〕
前来我局（联系人：杨先生，联系电话：020-
83873961，联系地址：广州市越秀区德政北路
486 号之 2）提供拆迁补偿安置意见。

 广州市住房和城乡建设局
                       2019 年 9 月 4 日 

【香港商報訊】9月20日，深圳報業集團科技委
員會成立暨專家委員聘任儀式在深圳特區報業大廈
舉行，會上公布了科技委員會委員名單，介紹了外
聘專家的情況，並為他們頒發聘書。據悉，科技委
員會將成為報業集團技術創新決策的 「思想庫」和
「智囊團」，為提升報業集團科技創新能力作出新

貢獻。
深圳報業集團成立科技委員會這一高層次的專家

智囊機構，目的是希望通過該平台，匯集各方智慧

為集團技術創新領域的戰略發展規劃、重大項目審
議、統一平台建設、安全體系構建、技術標準制
訂、技術資源整合、人才隊伍建設等重要事項提供
論證和決策諮詢，推進以集團科技委員會為主導的
技術創新決策體系建設，為集團打造具有廣泛影響
力的全媒體矩陣出謀劃策。

本屆科委會專家委員由深圳報業集團黨組書記、
社長陳寅等13人組成，包括6名外聘專家以及3位
內部專家。陳寅在致辭中表示，集團科技委員會的

成立，是集團推進新一輪深化改革、推動媒體深度
融合的一個重大舉措。希望委員們在深圳報業集團
科委會這個平台上發揮各自專長，為集團的發展把
脈問診、建言獻策、提供高質量的解決方案。報業
集團要以科技委員會成立為契機，積極推動媒體深
度融合，以新一輪深化改革為抓手，以技術升級為
突破，加快建設與先行示範區地位相匹配的一流傳
媒集團，為深圳建設中國特色社會主義先行示範區
作出應有的貢獻。

【香港商報訊】今日出版的香港《經濟導報》卷
首語指出，中國自貿區的設立是中國改革開放進入
新里程碑的重要標誌。

文章回顧中國最早設立的自貿區是 2013 年成立
的上海自貿區，隨後自貿區開始由點到面，由東
部到西部，由沿海到內地不斷擴容壯大。2015 年
廣東、天津、福建 3 個自貿區相繼成立；2017 年再
有遼寧、浙江、河南等 7 個自貿區揭牌；2018 年海南
自貿區成立；2019 年，國務院公布山東、江蘇、
黑龍江等6個新設自貿區。自此，中國自貿區達到
18個，基本形成了「1+3+7+6」梯度發展、東中西協
調、陸海統籌的對外開放新格局。

文章認為，從2013年至今，中國自貿區建設的不
斷探索與快速推進，與 「一帶一路」倡議在全球得

到廣泛響應遙相呼應，不僅為中國新一輪全面開放
新格局的形成扮演着引領角色，而且在貿易保護主
議盛行以及中美貿易摩擦的大背景下為中國扛起自
由貿易的大旗發揮了重要作用。

6年來，自貿區的建設對中國各地改革開放以及
地區經濟發展所發揮的巨大示範與引領作用正在日
益顯現，力爭經過3至5年改革探索，形成與國際投
資貿易通行規則相銜接的制度創新體系，營造法治
化、國際化、便利化的營商環境，努力將自貿試驗
區建設成為投資貿易便利、高端產業集聚、交通物
流通達、監管高效便捷、輻射帶動作用突出的高水
平高標準自由貿易園區，引領當地經濟轉型發展，
推動本地區構建全方位對外開放新格局。

文章分析稱，中國自貿區的建設為全面深化改革

和擴大開放探索新途徑、積累新經驗取得重要成
果。自貿試驗區的建設布局逐步完善，在投資貿易
自由化便利化、金融服務實體經濟、政府職能轉變
等領域進行了大膽探索，取得了顯着成效。6年來
自貿區所進行的制度創新，一方面為中國經濟與國
際市場的融合積累了寶貴經驗，相關經驗的複製與
推廣為中國經濟的高質量發展提供更強的推動力；
另一方面，也為世界各國提供經濟發展與改革開放
的中國方案和中國智慧作出了有益的探索。

可以預期，中國自貿區隊伍仍會繼續擴容，布局
會更加完善，產業體系會越來越強，開放力度會進
一步加大，與國際市場的聯繫將進一步密切，為世
界自由貿易和發展中國家提供中國方案和中國智慧
的能力也將越來越強。

資本須對金融創新有足夠耐心
CF40學術委員會主席、北京大學國家發展研究院

副院長黃益平昨天代表課題組發布報告。他表示，創
新一直是支持中國經濟增長很重要的推動力量，未來
對創新的依存度、依賴度可能會變得更高。

黃益平指出，如果和國際金融體系做一個比較，中
國金融體系金融抑制的程度比較高，政府對金融體系
的各種干預措施相對還比較多。此外，銀行在金融體
系當中的比重也比較高。黃益平表示，這樣一個金融
體系客觀來說還是比較有效的，過去40年經濟高增
長，金融基本穩定，沒有出現太大問題。但是，現在
確實出現了一些問題，表現在一些實體部門的金融服
務需求沒有得到很好滿足。

課題組認為，金融支持實體經濟之所以會遇到一些
難題，主要是創新活動存在周期長、不確定性大、失
敗率高等問題。但一般投資要求低風險、高回報，往
往周期較短。無論是存款還是資本市場的投資，要把
這兩個耦合在一起有一定的挑戰。

《報告》認為，很多創新，尤其是技術創新需要時
間，為此，要實現金融創新，資本需要更足夠的耐
心。同時，過去製造業的擴張和未來不確定性更大的
創新風險管理可能會不一樣，需要適應創新的風險管
理模式。此外，投資者需要能夠容忍適度的失敗。黃
益平說， 「一是在責任清楚的前提下容忍風險；二是
對風險有足夠充分理解前提下做投資決策。」

將人幣國際化作為金融開放之錨
對於影子銀行問題，《報告》分析稱，很多影子銀

行交易從客戶到資金到服務對象，基本上都是和銀行

有緊密的關係。在一定的意義上來
說，影子銀行帶來了不少風險；但從
另外一個角度來說，確實滿足了實體
經濟的需求。看待這樣的影子銀行，
尤其在整治監管影子銀行交易時，需
要把兩個方面同時兼顧起來，有風險
的一方面，也有服務的一方面。

《報告》還探討了人民幣國際化問
題，指出應該意識到過去人民幣國際
化在一定意義上來說是需求導向的國
際化推動，即全球金融危機之後，外
界對美元信心下降，對其他貨幣需求
增加。與此同時，要意識到人民幣和
主要國際儲備貨幣之間的差異還比較
大。黃益平表示， 「人民幣國際化對
於支持高質量發展非常重要，要抓緊進一步推動人民
幣國際化」。

《報告》認為，應將人民幣國際化作為中國金融開
放之錨，構建透明、穩健的貨幣政策框架與匯率體
制，從正面清單管理向負面清單管理轉變，構建合理
的金融市場與金融機構體系。同時，大力加強人民幣
的計價功能。

發展多層次資本市場服務中小企
就金融支持創新，報告課題組提出多項政策建議。

《報告》指出，如果沒有競爭，民營企業和國有企業
面臨的風險不一樣，融資環境必然不太一樣。建議出
清僵屍企業，加強市場紀律及知識產權保護。營造更
好支持創新的政策、制度和法律環境。同時，積極構
建適合支持經濟高質量增長的 「最優金融結構」，發

展多層次的資本市場，推動金融機構更好地為創新活
動和中小企業服務。

《報告》認為，應加大系統性的市場開放，引進更
多的機構投資者；減少政府對資本市場的直接 「管
控」，降低政策不確定性；提高資本的耐心，在明晰
責任的前提下培育 「容忍失敗」的創新環境，為創新
型企業提供更加豐富的金融工具、激勵機制和制度安
排。

同時，進一步探索銀行與資本市場的聯動，推動服
務模式向 「商行+投行」轉型。把握好整頓影子銀行
的節奏與力度，減少催生影子銀行的政策扭曲，對各
類資管產品的監管標準要統一，減少監管套利。

為規範數字金融業務模式與行為，《報告》呼籲儘
快實現監管全覆蓋，積極平衡大數據收益與個人隱
私、大科技公司效率與壟斷之間的關係。

【香港商報訊】中國金融四十人論壇（CF40）昨天發布
《2019‧徑山報告》（下稱《報告》）。今年的《報告》主題為
「金融創新支持經濟高質量發展」 ，課題組專家對目前金融如何
通過創新支持經濟高質量發展的問題進行了全方位和深層次研
究，從資本市場、數字金融、銀行轉型、影子銀行治理、人民幣
國際化等視角提出了政策建議。

最新一期香港《經濟導報》卷首語：

中國自貿區建設實現新跨越

【香港商報訊】針對
近期一些海外媒體對中
方代表團取消赴美農業
州訪問計劃的猜測，農業
農村部副部長韓俊當地
時間21日在華盛頓回應

稱，中方的確在同美方討論有關安排，但未確定日程；
後來綜合考慮各種因素，暫未安排去美農業州訪問。

韓俊指出，這次計劃調整與此次經貿磋商無關，屬單
獨訪問計劃。美國有關方面表示，將另行邀請安排訪
問。韓俊強調，中美兩國同為農業大國，貿易合作前
景廣闊，構建互利共贏的中美農業貿易關係，符合兩
國人民的根本利益。他還透露，在華盛頓結束的中美
經貿問題副部級磋商是建設性的，為雙方牽頭人第十
三輪高級別磋商做了認真準備。 「農業領域的談判效
果也很好，雙方進行了充分、坦誠的溝通。」

值得一提的是，美國總統特朗普此前表態，要與中
國達成包括回應知識產權問題的 「完整協議」。中國
人民大學國際關係學院國際政治系副教授成曉河對此
表示，與此前外界預期不同，美國似乎期望達成 「一
攬子協議」。他認為，這次磋商結束後的消息，顯示
中美貿易談判的三個核心問題——協議文本、增購美
國產品和聯合執法，都還沒有取得實質性進展。

上海師範大學商學院經濟學教授朱穎也表示，這次
磋商 「看來談得不好」，原因可能是美國堅持保留以
關稅作為對中國施壓的手段。他說： 「自今年5月份
以來，中國政府就似乎做好貿易摩擦長期化的準
備。」

取消訪問美農業州
京指無關經貿磋商

推動媒體深度融合
深圳報業集團成立科委會

《報告》建議加強知識產權保護，同時發展多層次資本市場，推動
金融機構更好為創新活動和中小企業服務。 資料圖片


